の円滑な運営には地元の理解が欠かせ

本語」や、中級~上級レ 「日常生活のための日

れる人が増えてきました。

センター

ないだけに、

非常に心強く思っていま



センターの運営状況を語る山本茂 之センター長

地元と情報交換し 西区雄踏町宇布見の旧雄踏町役場 民協働で交流活動

は、

す」。同センターの山本茂之センター長

笑顔を見せながらこのように語り

将来の「種」を育

センター 元の皆さんを中心とするサポーターズ 広がっていったことですね。 のは地元の皆さんの協力の輪が徐々に がたちました。「その間、 日本語を教えるボランティア養成講座 外国人のための日本語講座、 を盛り上げてくれています。また、当 クラブが結成され、 などの拠点として、 を改修し、2010年1 域の花愛好家など、 た浜松市外国人学習支援センター。 の玄関を花で飾ってくれる地 積極的に協力して 当センターの活動 開設からほぼ1年 月にオープン 最近、地 外国人に かった

どを体験しながら子ど 強する「親子クラス」が クや絵本読み聞かせな わいクラス」、リトミッ ベルの人向けの「わい もと一緒に日本語を勉

あります。 また多文化体験講座

外国人市民の「雄

人市民の日本語学習を支援するボラン 力により、

国人支援者のためのポ

ティア養成講座、

③ 外

ルトガル語講座、

④ 外

市民を対象とした日本語講座、

同センターの事業の柱は、

①外国人 ② 外 国



対象とした日本語講座

このうち外国人市民を

化体験講座―の4点。 が異文化に触れる多文 国人市民・日本人市民

初級から中級の人向け では、日本語レベルが

の「はじめての日本語」

ポルトガル語会話の教材ビデオなどを用いた「セメンチ」の講座

てようと、 員など。ここで学んだポルトガル に結成。メンバーは外国人児童生徒就未来を創り上げようと2010年4月 のような場から、 ブラジル人児童・生徒らの支援に役立 はセンターでポルトガル語を教えて 学サポーターなどの仕事をしながら、 講座の受講者は公立学校の日本人教 みんな真剣な表情です。 多文化共生への「将来 語 を

本の生活習慣など多彩な内容。 踏歌舞伎」体験や、 地元住民との情報交換や、

域の皆さんの支援やボランティアの協 働による交流活動を行っています。「地 当センターではさまざまな講 冠婚葬祭といった日 市民協 このほ

も入居。今後、より多くの人にセンター までに延べ3000 センター 2階には南米系外 受講者数は、 受講 フィ

座。先生は、日本の学校に子どもを通 教室をのぞいてみると、そこで行われて どのような内容なのでしょうか。ある ループ「セメンチ・パラ・オ・フトゥール(ポ わせている日系ブラジル人の母親のグ トガル語で将来の種)」のメンバーです たのは日本人向けのポルトガル語講 「セメンチ」は、子どもたちのよりよい センターで行われている講座は

のことを知ってもらいたいですね」。





日本人も外国人も、安心して暮らせる「多文化共 生」のまちづくりを進めている浜松市。しかし、日 本語能力が不十分な外国人や、「外国人とはコ ミュニケーションがとれなくて不安」と思っている 日本人が多くいるなど、まだ解決すべき課題も多 いのが現状です。そうした課題を克服し、日本人 と外国人が互いに活かし合う社会へ。今、わたし たちは「チェンジ」するべき時を迎えています。

土屋武司会長です。

人も外国人

言ってるんですよ」。そう言って豪快に 生の代わりに『一緒にやらまいか!』と 大事だと思います。だから、わたしは共 士が一緒にいるような感じがするから 好きではありません。何だか、違う者同 笑うのは、遠州浜第三自治会(南区)の 「わたしは、共生、という言葉があまり 日本人だって外国人だって、同じ人 人間対人間の付き合いをするのが お互い自然に溶け込んでいけるよ



外国人市民の相談に乗る土屋武司会長(正面右)

ブラジルのサン

に住むようになったのです。 外国人が働きに来て、 それに応じてブラジルなどから大勢の 内の工場では人手不足が深刻になり、 年ほど前のことだといいます。 が多く住むようになったのは今から15 屋さんによると、遠州浜地区に外国人 会長に就任し、 います。長年、 土屋さんは平成14年に同自治会の副 地域をまとめてきた土 17年から会長を務めて 遠州浜地区など 当時、市

外国人と日本人の双方に「ルールを守る との間でトラブルが発生したのです。 出し方をすることによって日本人住民 のはゴミの分別でした。南米などでは こと」を徹底して訴えました。 この問題を解決するため、 ゴミ分別の習慣がなく、間違ったゴミの 外国人の急増で、まず問題になった 土屋さんは

の中にもゴミを分別せずに出す人も 言っても無理でしょう?それに、日本人 知らない人に野球のルールを分かれと が先決。だって、サッカーのルールしか 本社会のルールを理解してもらうこと てるんだから余計に始末が悪い。 んと怒るのではなく、 「ゴミを分別しない外国人はけしから こつちはルールを分かった上でや まず外国人に日

> とで、 はなくなり 厳しく言うこ 『ダメだよ!』と い日本人には 寧に説明し を知らな ールを守らな 一人には丁 トラブル ま

区の夏祭りに た。 を ユニークな行事 ため、昨年夏に の融和を図る 国人と日本 んは地域の外 また、土屋さ 企画しまし それは、 地

外国人が参加して大いに盛り上がった昨年の夏祭り

国人も加わって、 どもたちのサンバに大人の日本人、外 ンバを教えてもらいました。当日は、子 導者のブラジル人から、子どもたちがサ

したね」

バを取り入れたこと。 大きな踊りの輪が広 地元のダンス指

特別な意識を持たないこと。日本人に 「大切なのは『外国人だから』という

世界共通の知恵といえるでしょう。 相手と接し、 込んでくれますよ」。普段から普通に 接するように、 れ合う。それが安心して暮らすための るんだ』と思い、 顔であいさつすればいいのです。そう れば、相手は『自分は受け入れられて 自然体でお互いを受け入 外国人の顔を見たら笑 自然と日本社会に溶け



るのは、浜松に住むフィリピン人を中心 浜松市南部公民館。ここで開かれてい

えています。

この日のテーマは「薬局での医薬品の

中の、自立、を支援ーバイリンガルが

こちらは中区海老塚二丁目の

在日年数の長いバイリンガルの先輩や だ日本に来たばかりのフィリピン人に、 フィリピン人のための日本語教室。ま ガイサはタガログ語で仲間)」による、

としたグループ「フィリピノ・ナガイサ(ナ

を投げかけま 食

する上での不 は、日本で生活 受講者の中に

分かった人は手 後の意味は?

笑顔が絶えま と、教室内には もいいよ(笑)」 を挙げて!足で この教室の でした。

医薬品の説明で笑顔のはじける「ナガイサ」の日本語教室

素も取り入れているのが特色です。 語を教えるだけでなく、 安や悩みを抱えた人も多いため、日 生活相談の要 本

ろいろな質問 て生徒たちにい 語、英語を使つ ための勉強で

量を理解す てある用法、用

る

本語、タガログ

に漢字で書い 種類や説明書 買い方」。薬の

ています」。 いながら、背中を押してあげたいと思っ した生活を送ること。『大丈夫だよ』と言 後輩たちが日本の社会で自立し、 になったんです。 立場で、その人たちをサポー が増え、先輩のバイリンガル講師という 日本語や日本文化の勉強を始めたこと したフィリピン人女性が集まり、 かけは、16年ほど前、日本人男性と結婚 は語ります。「わたしたちの活動のきっ 「ナガイサ」代表の中村グレイスさん その後も来日するフィリピン人 わたしたちの願いは トするよう 、一緒に

> 民館の別の1室では、日本人ボランティ ほぼマンツーマンでさまざまな教科を アや日本で高校まで進学したフィ 室」で学習支援も行っています。南部公 教えていました。 ン人生徒たちが子どもたちに寄り添い 小・中学生に対する「ジュントス南部教 また、「ナガイサ」ではフィリピン人の

半場和美さんは次のように話します。 て、「ナガイサ」の日本人メンバーである こうした学習支援を行う背景につい

悩みを抱え込まないこと。そのために す。大切なのは、当事者だけで不安や てほしい』という強いニーズがあるんで る強みを生かし、家族単位でサポー りません。『バイリンガルスタッフが 室に親子で参加するケースも少なくあ ジル人に匹敵するほど多いと聞いてい フィリピン人の児童・生徒の数は、ブラ 最近、市内の小・中学校に転入してくる 寄せるケースが急に増えました。特に れるよう、ネットワークづくりを大切に も、地域の日本人の幅広い協力を得ら ます。週末は、わたしたちの日本語教 ピン人が母国から自分の子どもを呼び 「4年ほど前から、 日本在住のフィリ

でも多くの地域の人が目を向けてくだ さることを願っています」。 たしたちの仲間が孤立しないよう、 さらにグレイスさんが続けます。

していきたいと考えています」

ジェネレー ーション

なる文化を橋渡し ター

築いていく上で大切なこと。それは「若 い世代」が羽ばたいていける環境を、いか これからの新しい多文化共生社会を



中島イルマさん

秘めているかもしれません。 はない独特の感性があります。その感性 まず必要なのは何と言っても教育です。 け、世の中を元気にする大きな可能性を は、現在の日本を覆う閉塞感に風穴を開 育った子どもたちには、一般の日本人に 国にルーツを持ちながら、 そうした可能性を花開かせるために、 日本の社会で

ぞいてみることにしましょう。 佐鳴台)の教室を訪ね、現場の様子をの 外国人児童が通う佐鳴台小学校(中区 その一例として、ブラジル人など多くの ここは算数の授業を行っている5年生

ポーターとして活躍しています。 2児の母であるイルマさんは、 佐鳴台小 ルマ・雅恵さん。日本人男性と結婚し、 童と個別に向き合い、丁寧に教えていま のクラス。教員ではない女性が外国人児 でブラジル人児童は3人。いずれも、 などの小学校で外国人児童生徒就学サ この日、イルマさんが受け持ったクラス この女性は日系ブラジル人の中島イ ま

同士で集まり、ポルトガル語で話をして もたちは、休み時間になるとブラジル人 本語は上手ではありません。そんな子ど だ日本の小学校に編入したばかりで日 います。その様子を日本人の児童が見て

「何を話して

て、この子たちを何とかしてあげなきゃ なんで話してるんです(笑)。それを聞い だから、いっぱいいいことをしようね!』 いことをした人は神さまから罰を受ける。 の内容を聞いてみました。そしたら『悪 ブラジル人の子たちにそーっと近づき、 で話をしている あるとき、夢中 だけなんですよ。 だ、母国語でお た。「あれはた こともありまし て不安」と思う るか分からなく しゃべりしたい

異なり、 からも不可欠といえそうです。 イルマさんたちサポーターの存在は、これ 国人学校から転入してくる子もいます。 としない子も増えていますが、 最近は日本語が上達し、サポ 文化の違いを乗り越えられるよう、橋渡 になる子も少なくありません。「そうした 来ても学校のルールが分からず、不登校 しするのがわたしたちの役目なんです」。 ブラジルの学校制度は日本と大きく 教育レベルもバラバラ。日本へ 母国や外 トを必要



児童と向き合い、じっくり指導します

互い の理解を深める を分かち合い

さて、ここからは外国にルーツを持ち

られたのでしょうか。 クト。果たして、どんな発言が繰り広げ まってもらい、 それぞれルーツの異なる3人の男女に集 つつ、幼いころから日本で生活し、 た。もちろん、彼らの日本語はパ した若者たちを紹介しましょう。 まずはベトナムにルーツを持つ高橋 いろいろな話を聞きまし リフェ 今回 成長

いけないなと思いました」。

親は日本社会で生きていくために数多く そんな両親の苦労を目の当たりにし、 の、痛み、を経験した移民一世。わたしは ひょうまさん、28歳。1982年、ベトナ ム戦争で祖国を去ったインドシナ難民と 生後3カ月で日本へ来ました。「両

はわたしたちの気持ちは分からないよ』 「工場を勤務先に選んだのは、 と言われ、 から。工場勤めの外国人に『アマンダに 大学に進学しましたが、2年生で休学 小・中学校、高校を卒業。名古屋市の く外国人がどんな状況か知りたかった 現在は市内の工場で働いています。 じゃあ働いてみよう!と思っ 工場で働

五世にだと思っています」。

「日本社会で不自由なく生きていける

分自身も差別や偏見と無縁ではない、一・

葛藤がありました。「生まれた場所はベト 国籍も取得しましたが、心の中には常に を卒業したひょうまさん。

数年前に日本

日本の小・中学校、高校、専門学校

ように」と、

両親に「日本人」として育てら

ナムで、生活習慣や価値観も『ベトナム

人の部分が多い。でも、日本語しかしゃ

べれないし、ベトナムのことはあまり知

自分は一体、何人だ?」。

そんなひょうまさんは、一昨年から公益

意。 途半端に身に付く『ダブルリミテッド』と 子どもは、日本と母国の言葉や文化が中 です。「わたしたちのような外国生まれの 語で会話しますが、日本語の方が少し得 たんです」。 アマンダさんは、両親とはポルトガル 姉妹の間では日本語で会話するそう また妹はポルトガル語が得意ではな

松っ子です。

いつも明るい笑顔を絶や

さない恵美子さんですが、

過去にはつ

ばかりの阿部恵美子さん。日本人の父

とフィリピン人の母の間に生まれた浜

んです」。 は本当に難しい ないための学習 がち。そうなら いう状態になり

います。 据え教員資格 国人の子どもた 学校で英語を 考えており、「小 を取得したいと 学校英語を見 必須化する小 学し、今年から 年4月には復 マンダさんは今 学を専攻するア たい」と話して ちをサポー 教えながら、 大学で英語

> まいました。 美子さんはとうとう家を飛び出して 「しばらくアパート暮らしをした後、 あ

らすようになります。

しかし、やがて父

との折り合いが悪くなり、14歳の時、

恵

が家を出て行き、恵美子さんは父と暮 らい経験もありました。6歳の時に母

付いたといいます。「わたしという人間の 家族の一員になったんです。 在、わたしは仕事をしていますが、 えば互いの理解はもっと深まるはず。 中にはいろいろな言語や文化という、カ 校まで進学させてもらい、 る教会のアメリカ人牧師と出会い、

じて、さまざまな、カラー、を持つ人たち 日本、アメリカという三つの文化にはぐ 松はもっと元気で住みやすいまちに変 多文化要素を持つ若者たちの活躍で、 と交流していきたいですね」。このような はフィリピンでのボランティア活動など ラー、があり、それを多くの人と分かち合 親と和解。それをきっかけに、フィリピン わっていくと期待できそうです も行いました。今後もそうした活動を通 くまれた結果、今の自分があることに気 子さんは、一時、関係の悪化していた両 らしています」。温かな家庭を得た恵美 今も一緒に暮 そこから高 昨年 その 現

彼女たちにいかに気持ちよく働いても 理者。従業員はすべて中国人女性で、 養成プログラム」に参加。その中で学び、 の「多文化教育ファシリテーター(進行役) 財団法人浜松国際交流協会(H-CE)

考え、行動していくうちに「自分は何者で

これから何をしていくべきか」がだんだん

と見えてきました。

わたしは市内の縫製工場の管

小さいころの写真を手にする、左から重井アマンダさん、高橋ひょうまさん、阿部恵美子さん

は20歳になった そして、最後 伝える活動にも、積極的に取り組んでい

からいろいろ考えたことを多くの人に

きたいと思っています」

歳でブラジルから日本へ来て、湖西市の

続いては重井アマンダさん、2歳。

生に向けて話をしましたが、自分の体験 ネスに挑戦すること。また、先日、高校 は縫製とデザインを結び付けた新ビジ らえるかを心掛けています。将来の夢

すべての住民の参加と 協働による多文化共生へ

> 帯が、 ります。 法という二つの制度に分かれて登録さ 実態を正確に把握できないことや、 度では浜松に外国人の子どもが何人い 親に子どもを就学させなければならな どもたちの「不就学ゼロ=全員就学」、 松市では、定住資格を持つ外国人の子 体制の構築の妨げになっています。 れていることです。これらがサポー 本人と外国人で構成する複数国籍世 るか、その就学状況はどうかなど居住 かし、当事者の意識以外にも課題があ を目指しています。まずは、外国人の つまり義務教育と同じ状態になること となるのは何といっても教育です。 いと思ってもらうことが重要です。 この問題については、住民基本台帳 住民基本台帳法と外国人登録 それは、現在の外国人登録制 日

口に向けた取り組みに本腰を入れて 度に住民基本台帳法が改正され、 ため浜松市では、来年度から不就学ゼ まま大人になってしまうんです。 は数年後、 不就学の子を放置すれば、その子たち 待っているわけにはいきません。今、 度に施行される予定です。 に外国人も記載されるよう平成21年 れわれとしては国の制度改正をただ 一度も教育を受けられない しかし、 24 年 この わ



浜松市は、およそ80カ国の外国人 が住む全国有数の「外国人集住都 市」。これまで、他都市に先んずる 多文化共生行政を推進してきた実 績をベースに、今後、どのような施 策が必要でしょうか。企画部の神 門純一部長にポイントを聞きました。

務省に勤務していましたが 企画部長に就任するまで総 わたしは昨年8月に当市

知られていた浜松市でした。 多文化共生の先進都市としてすでに わたしが真っ先に問い合わせたのは、 を聞いて制度構築の参考にしようと、 多文化共生への支援。まず地方の声 大きな柱は、外国人の雇用問題を含む するかを必死に考えていました。その で悪化した地方財政をどうやって支援 への配分を担当し、 わたしは財政課で特別交付税の地方 マンショックのすぐ後のこと。当時、 そのころに印象的だったことがありま それは平成20年9月に起きたリー リーマンショック

極めて高いと実感しましたね。 思いましたし、多文化共生の先進度も ない」という心意気は大したものだと 驚きました。 としています」。この返答にわたしは でに独自の対策を考え、実行に移そう 大変ありがたいこと。ただ、 きたんです。「支援していただけるのは ました。すると、こんな答えが返って 話で「どんな支援が必要ですか」と聞き わたしは浜松市の担当課職員に電 浜松市の「国に頼りきら 当市はす

の先進度は?

「推移は?」人市民の

は急速に増えましたが、最近は不況の 正以降、外国人定住者の数 び難民認定法(入管法)]改平成2年の[出入国管理及

影響で減少傾向にあります。

しかし諸

外国の例を見ると、一度定住した外国

わが国も例外ではないと思います。 人は最後まで移住先に残ることが多く

このことを前提に考えて

35000 その他 ペルー フィリピン 30000 25000 20000 15000 10000 5000 15年 16年 17年 18年 19年 20年 22年

対策の中身は?不就学ゼロへの

結局は将来、

高い代償を支払うことに

なるでしょう。

市民の皆さんには、

ご協力いただき

と考えるべき。これを負担しない方が

人材を供給するために必要なコスト

このお金は社会を安定化させ、優れた

開すべきさまざまな施策の中で、土台

いかなければなりません。これから展

当然、 支えていくことが重要です。 の教育を受けられるよう、地域全体で そんな人たちが社会で生きていくため 様、地域社会を支える大切な人たち。 でしょう。 ている企業の協力も必要になってくる 思います。また、外国人を多く雇用し ついて直接聞き取りをしていきたいと 外国人の親に不就学の要因などに ある程度のお金がかかりますが ニティーや、 外国人市民は、日本人と同 まずは地域の外国人コミュ している団体などに働きか 外国人を支援 これには

意識改革では?大切なのは市民の

たいと思っています。 ひこのことを理解し、

その通りだと思います。

受けた外国人の子どもたちが成長し、 なっているかもしれません。 子が成人する20年後の社会では、外国 変わってくるはずです。今年生まれた 優れた人材として社会に貢献していけ 人が多方面で活躍するのが当たり前に ば、外国人を見る日本人の目も大きく すが、 れも教育にかかわることで しっかりとした教育を

環が生まれるよう、 の努力をしていきたいと思っています。 力し、切磋琢磨することで、 外国人がより多く登場し、 持ち、それによって優れた能力を持つ の意識が変わることで外国人が自信を が、アクションは今すぐにでも開始す い方向へと変わっていく。そんな好循 る必要があります。日本人の外国人へ その意味で現在は過渡期といえます 行政として最大限 お互いに協 さらによ

Change!ハママツ Vol.10